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PUEBLOS ALEDAÑOS SE SUMAN A LA PREOCUPACIÓN

BARRAZA PIDE RESTITUCIÓN 
DE RETÉN DE CARABINEROS

Desde la junta de vecinos manifestaron que constantemente deben lidiar con el consumo 
de drogas en jóvenes y el exceso de velocidad de conductores irresponsables, en otros 
momentos también sufrieron con robos y carreras clandestinas, por lo que creen necesario 
recuperar la presencia policial constante, la cual peridieron en los años 70. 03
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¿Cómo se preparan las comunas del Limarí 
para el retorno presencial a clases?

ESTE MES DE MARZO

Desde Río Hurtado no solo existe preocupación por la 
pandemia, sino también por la escasez de agua, lo que también 
afecta a las escuelas de la comuna. En Punitaqui y Monte 
Patria en tanto manifestaron estar preparados en cuanto a los 
protocolos. 

Ante el gran aumento de casos de 
Covid-19 en las últimas semanas, 
han comenzado a crecer las dudas 
respecto del regreso a clases presen-
ciales en marzo. Para conocer más 
detalles respecto al panorama en la 
Provincia del Limarí, diario el Ovallino 
conversó con los representantes de 
municipios de las comunas de Rio 
Hurtado, Punitaqui y Monte Patria.

Por un lado, en la comuna de Rio 
hurtado la alcaldesa Carmen Juana 
Olivares ha manifestado su inquietud 
frente al complejo escenario por el 
creciente aumento de casos covid, 
agregando el problema que están 
presentando diversas localidades de 
la comuna por la falta de agua, tales 
como Pichasca y Samo Alto, ambas 
localidades cuentan en total con tres 
establecimientos municipales.

En este sentido la alcaldesa solicitó 
una reunión ante el Seremi de edu-
cación con la finalidad de encontrar 
solución al regreso a clases y los pro-
blemas de agua con los que contarían 
los establecimientos ya mencionados.

“Vinimos a plantear el problema de 
escases hídrica que estamos viviendo, 
situación que repercute directamente 
en nuestros establecimientos y en 
las familias de la comuna. Además, 
por supuesto de la preocupación de 
la pandemia, donde es complejo para 
nosotros especialmente con el alza 
durante febrero. Estamos a la espera de 
respuestas de algunas consultas que 
hemos realizado de los planteamientos 
comunales y estaremos conversando 
con los profesores y unidades edu-
cativas correspondientes”, señaló.

Frente a lo requerido por la alcaldesa 
Olivares, es que el Seremi de Educación 
regional Claudio Oyarzún manifestó 
que “veremos a través de que ítem 
poder optimizar el funcionamiento 
del sistema de captación de agua 
para hacer funcionar estas escuelas, 
valoramos mucho la inquietud de 
esta primera autoridad comunal en 
el sentido de comenzar de la mejor 
forma posible y en las mejores condi-
ciones, asegurando el bienestar de los 
estudiantes y de toda la comunidad 
educativa”.

PROTOCOLOS LISTOS
Desde el municipio de Punitaqui, 

en donde cuentan con 21 estableci-
mientos municipales entre escuelas, 
liceo y establecimientos unidocen-
tes, la Jefa(s) del Departamento de 
Educación, Krisna Tapia, manifestó 
que en la comuna se encuentran 

ROBERTO RIVAS
Ovalle

Escuelas municipales de la provincia preparan el retorno presencial a clases. EL OVALLINO

preparados para un retorno seguro 
para este año, considerando el alto 
porcentaje de presencialidad obtenido 
en el segundo semestre del 2021.

“Contamos con todos los para res-
guardar a nuestros alumnos y fun-
cionarios de las distintas unidades 
educativas. Los establecimientos 
cuentan con un prevencionista de 
riegos, profesional que verifica dia-
riamente el cumplimiento de las 
medidas sanitarias. Como medida 
preventiva y con la colaboración del 
Departamento de Salud, se realizan 
Toma de PCR a los funcionarios de 
los distintos establecimientos edu-
cacionales”, señaló Tapia.

En este mismo contexto, la máxima 
autoridad comunal de Punitaqui el 
alcalde Carlos Araya Bugueño ma-
nifestó que es fundamental realizar 
un trabajo en conjunto entre familia y 
establecimiento, respetando lo esta-
blecido por las autoridades sanitarias.

“Por la pandemia hemos estado 
obligados a cambiar nuestro modelo 
educativo, este es un trabajo conjunto 
por eso también hacemos el llamado 
a padres y apoderados a vacunar a 
sus hijos para que todos estemos 
protegidos”, concluyó.

En la misma línea, el alcalde de Monte 
Patria, Cristian Herrera, aseguró que 
desde el año pasado han realizado un 
trabajo conjunto con la ACHS y un 
equipo de prevencionistas de riesgo 
para cumplir los protocolos indicados 
en el retorno presencial.

“Son protocolos que estamos ac-
tualizando, estamos revisando cada 
establecimiento para ver que esté en 
las condiciones para el próximo retor-
no, cuando los profesores regresen 
junto a los técnicos y directivos de la 
educación retomaremos el proceso 
participativo para juntos tomar las 
medidas adecuadas para que esta 
vuelta presencial no sea un foco de 
contagio y sea seguro. La idea es es-
cuchar a todos los actores ya que son 
ellos los que se van a ver enfrentados 
a situaciones en contexto de covid, 
así que esperamos su retorno para 
poder conversar con ellos y tomar las 
decisiones para que el retorno sea lo 
mas seguro para toda la comunidad 
educativa”. 

Hasta el cierre de esta edición, Diario 
El Ovallino no obtuvo respuesta de la 
Municipalidad de Combarbalá. 

“LA IDEA ES ESCUCHAR 
A TODOS LOS ACTORES, 
YA QUE SON ELLOS LOS 
QUE SE VAN A VERSE 
ENFRENTADOS AL RETORNO 
DE CLASES EN CONTEXTO 
DE COVID”
CRISTIAN HERRERA
ALCALDE DE MONTE PATRIA

Según la información oficial entregada por Ministerio de Educación, el retorno 
obligatorio a clases presenciales está programado para el próximo 2 de marzo. 
Por otra parte, este pasado jueves el Ministerio de Salud confirmó que junto a la 
cartera de Educación se encuentran trabajando en un protocolo para lo que será 
el regreso a las clases presenciales en marzo. 
Al respecto, la subsecretaria de Salud Pública, María Teresa Valenzuela, explicó 
que “hemos estado trabajando en un protocolo de vigilancia epidemiológica en 
conjunto con el ministerio de Educación, que en parte es similar al aplicado el año 
pasado y que consiste en hacer una vigilancia activa de los brotes y de testeo 
según los criterios epidemiológicos”. 

INFORMACIÓN OFICIAL 
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Constante inseguridad amenaza 
la tranquilidad de Barraza

PUEBLOS ALEDAÑOS SE SUMAN A LA PREOCUPACIÓN

Desde la junta de vecinos del poblado manifestaron que 
los principales problemas son el consumo de drogas y el 
exceso de velocidad de conductores irresponsables, en otros 
momentos también han tenido que lidiar con robos y carreras 
clandestinas. En este contexto, la comunidad pide la restitución 
del retén de Carabineros, el cual existió en la localidad hasta 
los años 70.

Desde Barraza manifiestan su pre-
ocupación por una serie de circuns-
tancias que amenazan la seguridad 
de los habitantes del pueblo.

Una de esas preocupaciones tiene 
relación con el consumo de alcohol 
y drogas en los lugares públicos, así 
lo manifestó el presidente de la junta 
de vecinos de Barraza, Saúl Tapia, 
“hace más o menos tres años que 
llega gente a vender droga a la plaza 
del pueblo, principalmente viernes y 
sábados, pero también durante los días 
de la semana. Eso ha provocado que 
muchos jóvenes empiecen a consumir 
droga. Se están destruyendo muchas 
generaciones de jóvenes por la droga 
y el alcohol”, indicó.

PELIGRO AL VOLANTE
Pero sin lugar a dudas, una de las 

problemáticas más recurrentes es la 
presencia de conductores irrespon-
sables que no respetan las normas 
del tránsito.

“Para llegar a Barraza hay cuatro 
conexiones, por Salala, por Tabalí, por 
la carretera a Ovalle y por el río hacia 
Oruro y Cerrillos Pobres, entonces te-
nemos mucho tránsito en esas áreas, 
con vehículos que pasan a exceso de 
velocidad”, acusó Saúl Tapia. 

“Hay mucho adulto mayor que cruza 
por las calles y en cualquier momento 
podríamos lamentar una víctima fa-
tal, porque hay gente que corre sin 
control”, agregó.

El dirigente vecinal señala que no 
pueden pedir lomos de toro para esos 
sectores ya que los caminos todavía 
son de tierra, aunque por estos días 
están siendo pavimentados, por lo que 
desde ya se encuentra planificando una 
reunión con la Dirección de Vialidad 
para tratar el tema.

Don Saúl cree que será importan-
te gestionar aquello prontamente, 
ya que teme que la imprudencia se 
acreciente con la pavimentación, 
“el camino de Barraza a Salala será 
prácticamente una pista de carrera, 
porque si corren ahora, correrán mucho 
más con pavimento, creemos que va 
aumentar la gente que ande a exceso 
de velocidad”, apuntó.

De paso comentó que en algún mo-
mento se realizaron carreras clandes-
tinas en el sector, aunque confiesa 
que estas han disminuido. 

PRINCIPAL PETICIÓN 
En medio de estas problemáticas, el 

presidente de la junta vecinal apunta a 
la que él cree es una de las soluciones: 
la restitución del retén de Carabineros 
de Barraza, el cual existió en la loca-
lidad hasta los años 70. 

“Creemos que es necesario que se 
recupere el retén de Carabineros para 
controlar todo lo que está pasando en 
el pueblo. Acá hay un descontrol total, 
la gente hace lo que quiere”, acusó.

Para argumentar aún más esta peti-
ción, Saúl Tapia comenta que “el año 
pasado hubo varios robos por personas 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle

de afuera, robaron a casas, la escuela 
que se está construyendo e incluso 
la sede social, la gente del pueblo 
esperó a estos tipos y los atrapó, a 
la espera de que llegara Carabineros. 
Eso no es lo ideal, porque ahora las 
personas que roban andan armadas, 
y no solo con un cuchillito”.

“Queremos mayor dotación de carabi-
neros, porque los vecinos no tenemos 
la potestad para ‘llamar la atención’, al 
contrario, si uno dice algo esta gente 
hasta te puede pegar. Hay peleas y 
conflictos que no son abordables por 

nosotros como dirigentes”, agregó. 
El dirigente vecinal explica que en 

muchas oportunidades han solicita-
do el retén, pero no han encontrado 
respuesta positiva, “creemos que los 
pueblos rurales estamos abandona-
dos”, señala.

“El terreno en donde estaba ubicado 
antes el retén es propiedad de los 
dueños de unas parcelas, nosotros 
podríamos solicitárselos a ellos y 
yo creo que estarían de acuerdo en 
donar eso, pero en caso contrario, 
nosotros tenemos espacio en la casa 
comunitaria, hay espacio suficiente 
para construir un retén”, complementó 
la posible solución don Saúl.

“Hago un llamado a las autoridades, 
es necesario restituir el retén de 
carabineros, es necesario para que 
nuestros adultos mayores tengan 
una mejor calidad de vida, el antiguo 
retén siempre sirvió para toda el 
área sur de la comuna, no solo para 
Barraza”, concluyó.

APOYO A LA MOCIÓN
Desde la localidad de Salala confir-

maron este deseo, así lo manifestó 

Viviana Tabilo, dirigenta vecinal de 
dicho poblado, “es muy necesario 
un retén en la zona, en las noches 
se ven vehículos extraños y en el 
pueblo uno conoce a toda la gente 
que vive acá, también hay mucho 
exceso de velocidad y gente que 
anda sin licencia”, declaró.

“Cuando llamamos a carabineros 
se demoran bastante en llegar, hasta 
dos horas, y otras veces no pueden 
venir, por esta razón creemos que es 
necesario un retén, los pueblos han 
crecido bastante, hay más población 
que en años pasados”, complementó.

POSIBILIDAD REAL A LA PETICIÓN
Al ser consultados por esta proble-

mática, la Delegación Presidencial 
Provincial de Limarí comentó a través 
de un comunicado que “la Seguridad 
Pública es tema transversal en todo 
el país y una prioridad tanto para la 
ciudadanía como para este Gobierno. 
Conocemos la situación de Barraza 
así como otras localidades de nuestra 
provincia, que han manifestado su 
preocupación por situaciones que 
alteran el orden público y la tranqui-
lidad de las zonas rurales”.

Tras esto, explicaron que hay diversos 
factores que determinan la instalación 
de un retén de carabineros, siendo una 
de las más importantes la denuncia 
formal, “es importante destacar que 
la disposición de recursos humanos 
y técnicos de las fuerzas de orden, 
está en directa relación con la infor-
mación que se maneja a través de 
estadísticas y datos, que se analizan 
a través de las instituciones pertinen-
tes. Con estos análisis y estudios se 
focalizan  los mencionados recursos 
en distintos territorios, de acuerdo a 
una planificación que se desarrolla 
de forma coordinada por todas las 
instituciones que están involucradas 
en resguardar la seguridad pública. 
En este sentido, uno de los datos de 
mayor importancia para el quehacer 
policial es el referido a las denuncias”, 
puntualizaron.

“Un mayor número de denuncias 
formales, ya sea a través de la plata-
forma Denuncia Seguro, carabineros, 
PDI o Fiscalía, va a significar que las 
policías cuentan con los antecedentes 
suficientes para destinar, en caso 
que lo amerite, ya sean los recursos 
humanos, acciones investigativas, 
acciones preventivas, mayor fiscaliza-
ción policial, reuniones, presentación 
de proyectos de seguridad pública 
con la comunidad y otras acciones 
orientadas a resguardar la seguridad 
de las familias”, concluyó el comu-
nicado enviado a Diario El Ovallino.

“CREEMOS QUE ES 
NECESARIO QUE SE 
RECUPERE EL RETÉN 
DE CARABINEROS PARA 
CONTROLAR TODO LO QUE 
ESTÁ PASANDO EN EL 
PUEBLO”
SAÚL TAPIA
JUNTA DE VECINOS DE BARRAZA

Desde Barraza piden que se instale un retén de Carabineros en la localidad. CEDIDA
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La polémica que dejó el anunció del Servicio 
de Salud Coquimbo que duró solo unas horas

LA MEDIDA FUE COMUNICADA DURANTE LA MAÑANA DE AYER

En horas de la mañana se anunció que se dejaría de hacer la Búsqueda Activa de Casos 
(BAC) en personas sin síntomas de Covid, por quiebre de stock de exámenes PCR. 
La decisión que generó amplias críticas, particularmente desde los municipios, fue 
revertida durante la tarde, anunciando que se retomarán a partir del próximo lunes 14 
de febrero.

Ayer por la mañana el Servicio de 
Salud Coquimbo (SSC) encendió 
las alarmas: Por quiebre de stock de 
PCR a nivel nacional se suspenderían 
transitoriamente, a partir de hoy, los 
operativos de búsqueda activa de 
casos a personas sin síntomas de 
Covid-19.

“Esta decisión se ha tomado para 
privilegiar la realización de exáme-
nes PCR a personas sintomáticas, 
quienes podrán continuar acudiendo 
a los servicios de Urgencia de la Red 
Asistencial para estos motivos”, se-
ñalaba el comunicado que en pocos 
minutos se propagó por redes sociales.

“Como Servicio de Salud Coquimbo 
lamentamos los inconvenientes que 
esta medida pueda ocasionar y lla-
mamos a la comunidad a apoyar a 
los equipos de salud, asistiendo a 
los establecimientos solo en caso de 
presentar síntomas del virus. Esta me-
dida es momentánea e informaremos 
oportunamente cuando se retomen 
los operativos”, finalizaba el texto.

La decisión generó amplias críticas, 
pero durante la tarde, el SSC anunció 
que gracias a gestiones logísticas, 
a partir del lunes 14 de febrero se 
retomarán los operativos BAC para 
usuarios sin síntomas de Covid-19, 
mientras que el día miércoles se reto-
marán en las provincias de Choapa y 
Limarí, dejando sin efecto el anuncio 
hecho en la mañana.

El SSC también indicó que los servi-
cios de urgencia continuarán tomando 
exámenes PCR a las personas que 
presenten síntomas asociados al virus 
y finalizaron haciendo un llamado 
al autocuidado para frenar la nueva 
variante Ómicron.

¿HAY O NO HAY QUIEBRE DE 
STOCK?

La medida que alarmó durante la 
mañana a la Región de Coquimbo, 
es una situación que se viene ad-
virtiendo desde hace días a nivel 
nacional. Los alcaldes de Pedro 
Aguirre Cerda, Lo Espejo, Recoleta, 
Valparaíso y Hualqui, entre otros, ya 
habían alertado quiebre de stock de 
PCR, lo que motivó que, durante la 
mañana de ayer en conversación con 
un matinal, la subsecretaria de Salud 
Pública, María Teresa Valenzuela, 
desestimara el hecho, indicando que 
no hay un quiebre de stock en Chile, si 
no a nivel mundial: “Todos los países 
están luchando para llevar hacia sus 
lugares PCR y antígenos”, dijo.

La Búsqueda Activa de Casos se retomará el lunes, tras la polémica por el anuncio de su suspensión. CEDIDA

Sin embargo, indicó que hasta el 
10 de febrero había en el país dos 
millones de PCR disponibles y 147 
mil test antígenos. 

Pese a lo señalado por el SSC sobre 
el quiebre de stock durante la maña-
na, a la misma hora, la subsecretaria 
enfatizaba que el colapso se encon-
traba en los laboratorios que están 
saturados, si se consideraba que 
hasta tres semanas atrás procesaban 
60 mil test diarios y hoy estos se 
han duplicado, lo que no permite dar 
abasto. Esto habría determinado que 
el Gobierno priorizara la aplicación 
de test a casos sintomáticos, que 
son quienes tienen mayor carga viral.

Ante las críticas de los alcaldes 
el ministro de Salud, Enrique Paris, 
señaló que no han abandonado el 
manejo de la pandemia y la polé-
mica escaló cuando el secretario 

de Estado indicó que habría un chat 
de los alcaldes en que decían que le 
harían “la vida imposible”.

El alcalde de Coquimbo, Ali 
Manouchehri, salió a retrucar al 
ministro. “Nos parecen ridículas 
las palabras del ministro de Salud, 
Enrique Paris, respecto a que los 
alcaldes quisiéramos que las polí-
ticas públicas para combatir esta 
pandemia fracasen. Lo que usted está 
diciendo es una mentira. Los alcaldes 
nos organizamos para compartir 
experiencia y ayudarnos en nuestras 
problemáticas, no para conspirar 
contra nadie”, declaró.

Y añadió, “su actitud es miserable 
y de una tremenda ceguera frente a 
lo que estamos viviendo por la falta 
de recursos. Hoy los centros de salud 
están colapsados, tenemos un 50% 
menos de funcionarios debido a los 

contagios. Creo que es momento 
que el Gobierno reaccione seria-
mente frente a la crisis sanitaria. 
Se necesitan más recursos (…) Su 
período aún no termina”. 

“ESTÁN DEJANDO UN PANORAMA 
SOMBRÍO AL NUEVO GOBIERNO”

Durante la mañana, los primeros en 
reaccionar fueron el alcalde de La 
Serena, Roberto Jacob, y el secretario 
general de la Corporación Municipal 
de esa ciudad, Ernesto Velasco.

Para el jefe comunal, el anuncio 
solo corroboraba lo que ellos ya 
habían advertido. “Después de la 
conversación con el ministro (de 
Salud) en que se le pidieron todos 
los insumos, reactivos, más PCR y 
recursos, él respondió que recién los 
primeros recursos iban a llegar el 24 

PAOLA ACEVEDO 
La Serena
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de febrero, cosa que le dijimos que era 
muy tarde y pedimos un aumento de 
ellos. Ahora queda comprobado que 
esto quedó al garete”, indicó.

La autoridad señaló además que 
la medida afectaría el control de la 
pandemia: “qué trazabilidad va a 
haber si no podemos diagnosticar 
cuántos contagiados tenemos”, dijo. 

“En segundo lugar -añadió- los 
que pagan esta situación son los 
consultorios, que se ven atochados 
con la gente está que nerviosa, pre-
ocupada y hasta agresiva, porque 
desgraciadamente estamos viviendo 
un contagio masivo que nos ha hecho 
volver a Fase 2 y si no tenemos los 
recursos, los reactivos y la gente que 
se toma el PCR no sabe si tiene o no 
tiene Covid, la verdad es que es muy 
preocupante”, agregó.

La autoridad alertó que la situa-
ción es aún más preocupante si se 
considera que ocurre a pocos días 
de iniciarse las clases. “Yo creo que 
esto fue abandonado. La trazabi-
lidad se perdió completamente, la 
hacíamos nosotros y despidieron a 
los funcionarios, le dijeron gracias y 
para la casa, como si la pandemia se 
hubiese acabado. Es lo más ilógico 
que se ha hecho y creo que están 
dejando el panorama lo más sombrío 
posible al nuevo gobierno que va a 
asumir”, sostuvo. 

Velasco, por su parte, junto con 
coincidir en que se perdería la traza-
bilidad y que “el gobierno abandonó 

la lucha de la pandemia”, recordó 
que las muestras se tomarán en lu-
gares cerrados, Cesfam, Cecof, SAR 
y SAPU y a aquellas personas que 
presenten sintomatología pero que 
cuenten con la autorización previa 
de un profesional de la Salud, por lo 
que pidió comprensión a los usuarios.

“El llamado es a tener comprensión 
hacia los funcionarios de la Salud. 
Se tiene prácticamente un 50% de 
personal funcionando en los distintos 
espacios públicos familiares y eso va 
a afectar los tiempos de atención. Es 
bueno decírselos, va a haber tiempos 
más largos y se pide comprensión, 
en situaciones que no dependen de 
los funcionarios”.

En horas de la tarde informaron que 
durante la próxima semana llegarán 

4 mil test antígenos a la comuna de 
La Serena y que los días lunes 14 
y martes 15 de febrero se tomaran 
150 test diarios para la Búsqueda 
Activa de Casos (BAC) de personas 
sin síntomas de Covid en la Plaza de 
Armas de La Serena, desde las 9 de 
la mañana.

PÉRDIDA DE TRAZABILIDAD 
Y SOBRECARGA EN SERVICIOS

El Ministerio de Salud ha catalogado 
a la Región de Coquimbo como una 
de las con mayor positividad durante 
las últimas semanas, y durante ayer 
la cartera indicó que hubo 1.508 
nuevos casos, de los cuales 1.025 
presentaban síntomas, llegando así 
a 5.197 casos activos.

Ante esta situación, queda la duda 
de qué pasaría si se toma una deci-
sión como la anunciada por el SSC 
durante la mañana de ayer.

Consultado el secretario del Colegio 
Médico en la región, Fernando Carvajal, 
explicó que si no están las condicio-
nes para hacer los exámenes, lo más 
adecuado es que priorice hacia los 
pacientes sintomáticos, como había 
sido anunciado. El problema que 
generaría una medida como esta, 
no obstante, se daría con la pérdida 
de la trazabilidad y la sobrecarga de 
los servicios. 

“Como hay poca capacidad de to-
mar exámenes, las personas que 
se estaban tomando por búsqueda 

activa, que iban a tomarse directa-
mente el examen, desaparecen. Un 
número no menor de pacientes se 
detectaba por esa vía, por lo tanto, 
esos pacientes que estaban con 
síntomas van a sobrecargar aún más 
los Servicios de Urgencia y muchos 
de ellos no van a alcanzar a tomarse 
los exámenes”, explicó.

La trazabilidad,advierte, ha ido 
desapareciendo poco a poco, si se 
suma el cambio de estrategia del 
Ministerio de Salud cambió la estra-
tegia, cuando dejó que “las personas 
prácticamente se autonotificaran”.

 “Obviamente se perdió la trazabi-
lidad. En realidad, antes se encon-
traba un promedio de 3 a 4 casos 
por contactos confirmados y los 
últimos datos es menos de uno. En 
general, la trazabilidad hace rato que 
el Ministerio decidió eliminarla. Hay 
un intento de trazabilidad, pero que 
refleja muy poco cuántos pacientes 
están con Covid”. 

Consultado si la medida podría 
considerar un eventual aumento de 
los contagios, el médico hizo énfasis 
en el autocuidado. “El tema de los 
contagios depende de las personas. 
Una cosa es la trazabilidad, porque 
al saber que una persona está en-
ferma puede inmediatamente tratar 
de aislarse y sus contactos. En este 
caso, que la incidencia de casos 
nuevos está tan alta, también es 
muy importante el autocuidado”, 
puntualizó.

““LA TRAZABILIDAD SE 
PERDIÓ COMPLETAMENTE, 
LA HACÍAMOS NOSOTROS 
Y DESPIDIERON A LOS 
FUNCIONARIOS, LE DIJERON 
GRACIAS Y PARA LA CASA, 
COMO SI LA PANDEMIA SE 
HUBIESE ACABADO”
ROBERTO JACOB
ALCALDE DE LA SERENA
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AGRÍCOLA EN ILLAPEL

VENDE
Línea Despelonadora de Nuez, Hornos Secadores, Ventiladores 
Centrífugos, Tractor Massey Fergusson 283, Chipiadora 80 HP, 
Coloso con tornamesa Aro 16", Remecedor de piola mecánico, 
Nebulizador de 2000 litros Rautop y Ventas de Parcelas de 
Agrado de 5000 m2 con luz.

+56978459421.
 REALES INTERESADOS LLAMAR

Cuarta Compañía de Bomberos de 
Ovalle celebra 90 años de vida

CIA. ANTONIO TIRADO LANAS 

La compañía que fue creada 
el 12 febrero del año 1932 
celebra nueve décadas de vida 
al servicio de la comunidad 
ovallina este sábado. Por 
el aumento de casos covid 
en la comuna, se optó que 
en esta oportunidad las 
actividades conmemorativas 
solo cuenten con la presencia 
de voluntarios, miembros 
honorarios y directivos.

Este sábado 12 de febrero la Cuarta 
Compañía de Bomberos de Ovalle 
celebra su 90 aniversario, tras su 
fundación en 1932. En la actualidad 
cuentan con 60 voluntarios, entre 
hombre y mujeres.

En un principio la celebración se 
llevaría a cabo con una ceremonia 
formal con autoridades e invitados 
especiales, pero esta se suspendió 
debido al aumento de casos que ha 
ocurrido durante los últimos días en 
la comuna. 

De esta manera la actividad fue mo-
dificada para realizar una conmemora-
ción interna, solo con los voluntarios, 
miembros honorarios y directivos del 
cuartel.

De acuerdo a la información entregada 
por el Director Jorge Roco, la conme-
moración de este aniversario número 
90 comenzará a las 16 horas con una 
romería en el cementerio comunal, en 
donde a través de un pequeño recuerdo 
se reconocerá  y homenajeará a los 
miembros de la institución que ya 
han fallecido.

Posteriormente a las 18 horas en de-
pendencias del cuartel de la compañía, 
ubicado en Villa el Portal, se realizará 
una misa de acción de gracias con 
los miembros voluntarios, honorarios 
y directorio. 

En la ocasión se entregará  a cada vo-
luntario una piocha en conmemoración 
de estos 90 años de vida y se aprove-
chará para entregar un reconocimiento 
especial a un bombero destacado por 
su compromiso y entrega ante la labor 
que realiza la institución.

NUEVOS PROYECTOS
Cabe destacar que el cuartel de la 

Cuarta Compañía de Bomberos de 
Ovalle cuenta con dependencias to-
talmente nuevas, las que comenzaron 

BÁRBARA PÉREZ ORTIZ 
Ovalle

a utilizarse por los miembros de la 
institución bomberil durante el mes 
de enero del año 2020, desde allí la 
compañía ha trabajado para ser  bene-
ficiada también con otros proyectos.

Actualmente, la institución ha ges-
tionado y se han adjudicado un pro-
yecto apoyado por el municipio local 
y financiado con fondos del Gobierno 
Regional por casi  800 millones de 
pesos. Se trata de la adquisición de un 
carro Escala mecánica de 32 metros 
de altura de la marca Rosenbauer, 
este será el primer carro de este tipo 
dentro la Provincia del Limarí. 

Al respecto el Director Jorge Roco 
comentó que, “el carro está en proceso 
de fabricación en estados unidos y 
debería estar llegando a principios 
del próximo año en enero del 2023 

aproximadamente, es un carro súper 
moderno de modelo “comader” y 
estará destinado especialmente para 
trabajos en altura como incendios y 
rescates, ya que con el crecimiento 
de el plan regulador en Ovalle hacía 
falta esta unidad”.

“Esta nueva unidad además va tener 
harta participación en todas nuestras 
emergencias y la hemos bautizado 
como ‘Escala Capitán Erasmo Cortes 
Guzmán’, en homenaje a un voluntario 
y miembro destacado de la institu-
ción que por años ocupó el cargo de 
capitán en la compañía y fue uno 
de los primeros visionarios para que 
tuviéramos cuartel propio”, agregó.

CRISIS ECONÓMICA 
Y EL LLAMADO A APORTAR 

Dentro de la entrevista realizada 
para esta nota, el Director Jorge Roco 

informó que debido a que la concesión 
de parquímetros de Ovalle no fue 
otorgada a Bomberos a través de la 
licitación, la compañía ha tenido que 
trabajar el doble, por lo que hace un 
llamado a la comunidad a solidarizar 
con la institución.

“Los voluntarios tendremos que 
trabajar bastante para recuperar esos 
fondos, con la junta de vecinos del 
sector trabajaremos en campañas 
puerta a puerta, rifas. También pre-
tendemos buscar socios cooperadores 
que puedan aportar de forma men-
sual, ya que por el tema covid no es 
posible exponer a los voluntarios en 
la calle, además que el tiempo que se 
invierte es bastante, por eso el llamado 
es a quienes nos quieren ayudar, ya 
que la comunidad es quien siempre 
nos entrega el mayor apoyo y está 
constantemente preocupada de los 
bomberos”, concluyó.

El 12 febrero del año 1932 fue fundada la Cuarta Compañía de Bomberos de Ovalle. CEDIDA

Los choques de postes son 
uno de los incidentes más 
complejos en la distribución 
eléctrica.

CEDIDA

Choque en Los Leíces deja más de mil personas sin electricidad
CASAS DE LA CHIMBA Y OVALLE TAMBIÉN SE VIERON AFECTADAS

En horas de la tarde de este viernes una camioneta chocó un poste, provocando que 
un total de 1.727 ovallinos quedaran sin energía eléctrica. Desde CGE informaron que 
trabajaron en el lugar para reponer el servicio, lo que habría tardado de 6 a 7 horas. 

En la tarde de este viernes una ca-
mioneta chocó un poste de alumbrado 
público en la localidad de Los Leíces, lo 
que provocó que un total de 1.727 ova-
llinos quedaran sin electricidad, según 
los datos de la Central de Operaciones 
de CGE.

Los clientes afectados no se con-
centraron tan solo en Los Leíces, sino 
también en la localidad vecina de La 

Chimba, e incluso en casas de la ciudad 
de Ovalle.

La compañía se trasladó rápidamente 
hasta el lugar de los hechos para tra-
bajar en la reposición del suministro 
eléctrico, lo que podría tardar entre 
6 a 7 horas, ya que se trataría de un 
poste de media tensión.

“Los choques de postes son uno de 
los incidentes más complejos en la 
distribución eléctrica, ya que implican 
obras que se extienden entre 5 y 8 
horas dependiendo de la estructura y 
de los daños alcanzados”, comenzaron 
explicando desde CGE.

“Generalmente el procedimiento da 
cuenta de la concurrencia de una brigada 
liviana la que evalúa los daños e informa 

a la Central de Operaciones Zonal para 
que ésta destine una brigada pesada 
que está conformada por un camión 
grúa, un nuevo poste y operarios. Una 
vez en el lugar, lo aseguran para de-
sarrollar las faenas y posteriormente 
deben desconectar todos los cables 
conductores unidos al poste colisio-
nado. Luego se dispone de la nueva 
estructura y consecutivamente se debe 
volver a conectar. Asimismo, se debe 
verificar con pruebas que la red quede 
en buenas condiciones de operación, 
de manera de asegurar la continuidad 
y calidad del servicio”, puntualizaron. 

Cabe recordar que durante 2021 un 
total de 24.786 personas se vieron 
afectadas en algún momento  por 
algún choque automovilístico que los 
dejó sin luz (13.581 de Ovalle, 5.132 
de Punitaqui, 4.097 de Monte Patria, 
1.878 de Combarbalá y 98 de Río 
Hurtado).

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 
Ovalle
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LEGALES

CITACIÓN

Se cita a Junta Extraor-
dinaria Accionistas Canal 
Algarrobo Alto, a realizarse 
el día 22 febrero 2022, en 
Fundo Algarrobo, localidad 
Algarrobo, comuna Ovalle, 
a partir de las 09:00 horas 
en primera citación y a las 

09:30 horas en segunda 
citación,  en caso de no 
haber sala en la primera. 
Tabla. 1. Proyectos a pre-
sentar a concurso Ley de 
Riego y nombrar represen-
tante ante CNR. El Secre-
tario.

En una de las salas se exhibirá el trabajo fotográfico del concurso “mi patrimonio en una 
fotografía”.

CEDIDA

Durante los fines de 
semanas se exhibirán 
las bondades naturales, 
culturales, patrimoniales, 
paleontológicas y 
gastronómicas de la comuna 
de Río Hurtado. 

Centro de Difusión Patrimonial del 
Monumento Natural Pichasca abre sus puertas

ESTE SÁBADO Y DOMINGO

Este sábado y domingo se inicia 
la apertura del Centro de Difusión 
Patrimonial del Monumento Natural 
Pichasca, en la comuna de Río Hurtado.

El espacio tendrá vida mediante 
la habilitación de cinco salas de la 
cultura riohurtadina, en la cuales se 
exhibirán las bondades naturales, 
culturales, patrimoniales, paleontoló-
gicas y gastronómicas de la comuna.

En una de las salas se exhibirá el 
trabajo fotográfico del concurso “mi 
patrimonio en una fotografía”, donde 
se podrá apreciar una exposición de 
imágenes por parte de la comunidad 
participante, para el reconocimiento 
de las virtudes del territorio comunal, 
así como el sorprendente mundo de 
la astrofotografía, con uno de los 
cielos más limpios del mundo, los 
de Río Hurtado.

La alcaldesa Carmen Juana Olivares 
invitó a todos los visitantes a recorrer 
el nuevo espacio que se encuentra 
en el Monumento Natural Pichasca.

“Nosotros contamos con una infra-
estructura bastante atractiva y muy 
cómoda en el Monumento y ahora 
se habilitaron cinco salas en que los 
visitantes podrán recorrer y deleitarse 
de fotografías de la comuna, también 
astrofotografías tomadas por el ob-
servatorio El Sauce. También tenemos 
otras exposiciones, por lo que todos 
nuestros vecinos y visitantes que se 
encuentran en la comuna están invi-
tados a visitar el Centro de Difusión 

ubicado en el Monumento Natural 
Pichasca”, manifestó la máxima au-
toridad comunal.

Otra de las salas estará habilitada 
para la artesanía representativa de 
origen, plasmada en tejidos a telar, 
con matices de colores y materialidad 

BIO BIO
Ovalle

elaborada con materia prima local, 
como frutas y derivados de lácteos 
de cabra. Además, podrás llevarte un 
souvenir, como postales e imágenes 
de los encantos naturales de Río 
Hurtado.

Esta actividad dará su inicio este fin 
de semana y luego continuará todos 
los fines de semana de febrero a par-
tir de las 9:30 am hasta las 16:00 
horas, el cierre del recinto se realiza 
a las 17:00 horas. 

Para ingresar al recinto debes exhibir 
tu Pase de movilidad y el ticket de 
entrada que puedes obtener en www.
aspticket.cl.

de lana de oveja, trabajos que nacen 
de una alianza de colaboración con 
la Escuela de Diseño de Inacap y 
las agrupaciones de tejedoras de la 
comuna y la municipalidad de Río 
Hurtado.

También habrá una exposición de 
artesanía ancestral con piezas de 
arte diaguita en piedra combarbalita, 
como icono material de la comuna.

Para aquellos que gustan de los 
productos más orgánicos y campes-
tres, habrá dos emprendimientos ya 
consolidados, L´kaprina y Las Bertas, 
con una variedad de productos para 
que te sorprendas con la producción 

“TODOS NUESTROS VECINOS 
Y VISITANTES QUE SE 
ENCUENTRAN EN LA 
COMUNA ESTÁN INVITADOS 
A VISITAR EL CENTRO DE 
DIFUSIÓN UBICADO EN EL 
MONUMENTO NATURAL 
PICHASCA”
CARMEN JUANA OLIVARES
ALCALDESA DE RÍO HURTADO 



EL OVALLINO  SÁBADO 12 DE FEBRERO DE 2022CRÓNICA08  /   elovallino.cl   /        @elovallino  /        elovallino  

Loros y Diablos reparten 
puntos en voleibol combarbalino

LA PREVIA AL CLÁSICO DE BASQUETBOL

En la segunda fecha de las Olimpiadas de Combarbalá cada club se llevó un triunfo, Los 
Loros vencieron en damas (25 - 5 y 25 - 21), mientras Unión Juvenil se impuso en varones 
(25 - 19 y 25 - 23).

Tras la inauguración con el baby fút-
bol, las “Olimpiadas” de Combarbalá 
continuaron en su segunda noche con 
el segundo deporte más popular de 
la zona, el voleibol. 

En esta disciplina, el Club Deportivo 
Los Loros sumaba 24 años de triunfos 
sobre su clásico rival, Unión Juvenil, 
racha que los “diablos” lograron cortar 
en esta temporada.

Los partidos se desarrollaron como 
siempre en la cancha de la ex Escuela 
América, ante un buen marco de 
público que pudo ingresar con pase 
de movilidad en mano. 

EMOCIONANTE FINAL EN DAMAS
Las damas fueron las encargadas de 

abrir la jornada, en donde Unión Juvenil 
logró dar el primer golpe al anotar los 
tres primeros puntos, provocando la 
algarabía de los aficionados rojos.

No obstante, un saque de las diablas 
se fue largo, entregándole el primer 
punto a “las loras”. De ahí en adelan-
te, el equipo verde tomó el dominio, 
logrando rápidamente dar vuelta el 
resultado.

Al término del primer set Club 
Deportivo Los Loros logró un con-
tundente triunfo de 25 a 5, llegando 
con el ánimo a tope para sentenciar 
el triunfo.

En los primeros minutos del segundo 
set las jugadoras verdes se pusieron en 
ventaja por 5 a 0, pero las “diablas” no 
se iban a rendir tan fácilmente y poco 
a poco fueron acortando las cifras.

En la mitad de esta segunda eta-
pa, Unión Juvenil logró marcar una 
igualdad de 17 a 17, tras el tiempo 
pedido por el cuerpo técnico incluso 
lograron posicionarse arriba por 18 
a 17, ilusionándose con una épica 
remontada. 

Todo se mantuvo parejo, pero final-
mente fueron “las loras” las que se 
quedaron con el set por un marcador 
de 25 a 21, sentenciando el triunfo.

“El segundo set estuvo muy peleado, 
el resultado fue bueno para nosotras 
así que estamos muy alegres, nos 
preparamos desde mediados de enero 
y eso fue determinante para ganar”, 
señaló Catalina Pezo, jugadora del 
Deportivo Los Loros.

La volaibolista quiso destacar que 
dentro de la cancha son rivales, pero 
afuera de esta hay una fuerte amistad, 
“algunas de las chicas de Los Loros y 
Unión Juvenil son compañeras en la 
Escuela América, entonces durante 
el año se siguen juntando, en verano 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 
 Combarbalá 

El equipo de voleibol femenino de Los Loros se quedó con contundente triunfo ante su clásico 
rival.

EL OVALLINO

Unión Juvenil vivió una “noche histórica” al vencer a Los Loros después de 24 años en voleibol 
varones. 

EL OVALLINO

revive la rivalidad entre ambos clubes, 
pero nos llevamos bien entre todas”, 
puntualizó.

SE CORTA LA RACHA
Tras el triunfo “loro” de las damas, 

fue el turno del partido entre varones, 
con el equipo verde como favorito por 
sus 24 años seguidos de triunfos.

Con esta presión, fue Unión Juvenil 
el encargado de dar el primer servicio, 
logrando marcar el primer punto tras 
la respuesta de Los Loros y un suave 
toque de un jugador “diablo” que dio 
en el lado de los verdes.

A los pocos minutos el marcador 
quedó 4 a 4, pero tras esto los “dia-
blos” lograron sacar la primera gran 
ventaja, al posicionarse arriba por 
12 a 5.

Los “buenos muchachos” comen-
zaron a acortar las cifras, pero lo más 
cerca que estuvieron de empatar fue 
al momento de descontar el marcador 
en 14 a 16, posteriormente el equipo 
rojo sacó nuevamente una amplia 
ventaja, pero los verdes volvieron 
acortar, esta vez en 19 a 22.

Hasta que finalmente, un remache 
demasiado extenso de un jugador de 
Los Loros terminó por sentenciar el 
triunfo de los juveniles por 25 a 19.

El inicio del segundo set fue dis-
putado en cada punto, siendo Unión 
Juvenil quien sacó la primera ventaja, 
la cual poco a poco se hizo más amplia.

Deportivo Los Loros logró amenazar 
el triunfo de los “diablos” al acercarse 
por tan solo un punto (marcador de 
21 a 22). Los minutos finales fueron 
tensos, pero los rojos no se intimidaron 
y se quedaron con la victoria de 25 a 
23 con un potente remache.

“NOCHE HISTÓRICA”
Las sonrisas se dejaban ver en los 

rostros de Unión Juvenil, ya que lo-
graron cortar una racha de 24 años 
sin triunfos ante su clásico rival en 
voleibol varones, “fue una noche his-
tórica por así decirlo, era una victoria 
que estábamos buscando y que se 
pudo dar, jugamos bien, yo creo que 
la principal razón para ganar fue que 
como grupo estuvimos unidos desde 
el día uno, somos una familia y así 
va ser siempre”, señaló el jugador de 

los “diablos rojos”, Benjamín Valdés. 
“Unión Juvenil es un sentimiento 

que es indescriptible, te saca la garra 
cuando uno no tiene fuerzas, es algo 
que no se puede explicar. Acá en 
Combarbalá el voleibol se ha poten-
ciado gracias a diversos campeonatos, 
y eso queda demostrado en lo que 

ocurrió en este partido”, agregó.
Es importante recordar que las 

“Olimpiadas” sirven de previa al 
“Clásico Nocturno” de basquetbol, 
el cual está fijado para la noche del 
sábado 26 de febrero, en donde se 
encienden las pasiones de la comuna 
entera.
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